

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ

Junio
DEL LUNES 1.º DE ABRIL DE 1812.

San Segundo mártir.

El Jubileo está en la iglesia Catedral.

Afecciones astronómicas. Sale el sol á las 4 h. 51' y se pone á las 7 h. 9'. Debe señalar el relox al punto del mediodia 11 h 57' 14" ^{Es} el 23 de la luna: sale á las 10h.52' noch. se pone 8 h. 27' mañ. del 1.º de junio.

Mareas en el centro del canal entre punta y caño del Trocad.

Prim. alta á las 5 h 4.' mañ.		Seg. alta á las 5 h. 26' tard.
Prim. baxa á las 11 h. 15' mañ.		Seg. baxa á las 11 h. 38' noch.

VULGO.

Su caracter y propiedades.

Ninguno que no esté muy exercitado en pintar monstruos y chimeras, podrá formar con acierto el retrato de la fiera ali-mañá que llamamos *Vulgo*. Sin embargo, el que tenga pacien-cia para dedicarse á este arduo y penoso trabajo, y quiera desempeñarlo con alguna propiedad, procure guiarse siempre por las doctrinas que sobre esta materia nos han dexado los mejores sabios, asi antiguos como modernos, que conoce y respeta el mundo por tales. Ve aqui, pues, los colores que ellos nos ofrecen para formar á menos costa, y con mayor perfeccion esta obra.

„El vulgo, es uná turba la menos estable, y la mas imprudente que se pueda discurrir. Forma juicio de las cosas no tanto por lo que son, como por lo que de ellas se dice: escuchando siempre mas á los ignorantes que á los sabios” (1)

„Aprueba facilmente cualquiera cosa, si otros la alaban; y la vitupera, si la desprecian, sin mas conocimiento. Prefiere de ordinario la opinion á la verdad. La voz de aquellos hombres mas fáciles, mas imprudentes y ligeros, tiene un absoluto dominio en su áturcido espíritu. Muda de parecer á proporcion que se mudan los rumores. Nó hay cosa mas distante y remota de la verdad que su sentir. Falto de sabiduria, de consejo y de razon, ni acierta, ni sabe lo que le importa ó lo que no, y muchas veces se pasa de temerario á cobarde, por falta de discernimiento ó de eleccion en lo que juzga.” (2)

Si estas autoridades preferidas por unos hombres tan sabios, que tuvieron las mejores ocasiones de conocer y experimentar al vulgo, nos subministran una idea muy natural de su caracter; la descripcion que de él hace D. Diego Saavedra en sus *Empresas políticas*, nos presenta los coloridos mas excelentes para completar el retrato, si ya el mismo no lo ha acabado de perfeccionar.

„El vulgo, dice este célebre literato, es monstruo en todo, desigual á sí mismo, inconstante y vario, se gobierna por las apariencias, sin penetrar el fondo. Consulta con el rumor. Es pobre de medios y de consejo. No sabe discernir lo falso de lo verdadero. Se inclina siempre á lo peor. Una misma hora le vé vestido de afectos contrarios. Mas se dexa llevar de ellos, que de la razon; mas del impetu, que de la

(1) *Demosth.* de falsa legat.

(2) *Cicer.* pro domo sua, & pro Planc.

prudencia, mas de las sombras; que de la verdad. Con el castigo se dexa enfrenar. En las adulaciones es disforme, mezclando lo verdadero con lo falso. No sabe contenerse en los medios, ama ó aborrece con extremo; ó es sumamente agradecido, ó sumamente ingrato. Los peligros menores lo perturban si los vé presentes; y los grandes no le espantan si los vé lexanos. O sirve con humildad, ó manda con soberbia. En las amenazas es valiente, y en las obras cobarde. Con ligeras causas se altera, y con ligeros medios se apacigua. Sigue, no guía. Las mismas demostraciones hace por uno que por otro. Mas facilmente se dexa violentar que persuadir. En la fortuna prospera es arrogante é impio; en la adversa rendido y abatido. Tan facil á la crueldad, como á la misericordia. Con el mismo furor que favorece á uno, le persigue despues. Si alguna vez se atreve á los buenos, no le detienen; ni la razon ni la vergüenza. Fomenta los rumores, los finge, y crédulo los acrecienta. Desprecia la voz de pocos, y sigue la de muchos. Ninguna cosa le tiene mas obediente que la abundancia, en quien solamente pone su cuidado, y en que no se alteren los precios de su subsistencia. El interés ó el deshonor le conmueve facilmente. Ama los genios fogosos y precipitados. Gusta de los juegos y diversiones públicas, y con ninguna cosa mas que con ellas se gana su gracia.”—B.

Errores en muchos de los que mandan.

Tal es el orgullo del hombre, que apenas se ve un poco elevado sobre los demas; ya se cree sábio, lleno de conocimientos, y que no puede errar en cuanto le venga à las mientes mandar y disponer. Esto ha sido muy comun entre nosotros especialmente de 20 años á esta parte; porque no se buscaba para los empleos públicos ni la probidad ni el saber; y no hay hombres mas presumidos que los ignorantes y frívolo-

los. Un estado corrompido por el despotismo y esclavitud de tantos años, no puede elevarse de repente á la altura que requiere la libertad: esto es dado solo á pocas almas privilegiadas; y la revolucion no podia hallar á los hombres diferentes de lo que eran antes de ella. Así hemos visto un giro continuo de autoridades, sucediéndose unas á otras; y en todas, mas ó menos, los vicios de la rutina, del hábito y del exemplo. No nos engañemos: los pueblos no pueden corregirse de sus errores y preocupaciones, sino por las instituciones, y por la libre difusion de las luces; pero estas encontrarán largo tiempo la mayor oposicion de parte de muchos, que, como las aves nocturnas, no pueden resistir su resplandor.—A.

NOTICIAS DE CABIZ.

AVISO. Habiéndose extraviado un pasaporte de la secretaria de Estado á favor del brigadier D. José Capelletti para pasar á los baños de Caldas en Portugal, se suplica á la persona que le hubiese hallado, se sirva entregarle á dicho interesado, que vive en la calle de S. Carlos, núm. 146, cuarto principal, quien le dará el hallazgo.

OTRO. En el despacho de la imprenta real, se halla de venta el Ensayo de los elementos de la ciencia de buen gobierno, como varios números sueltos de dicha obra, por los que acudirán, si gustan, los que hayan tomado los primeros: el precio de aquella es el de 36 rs. vn. y el de estos el de cinco.

OTRO. D. José del Barco, contador de la subdelegacion de penas de cámara del consejo de Indias, ha llegado á esta plaza fugado de Madrid, y teniendo que justificar su conducta política, ínterin permaneció entre los enemigos, en el tribunal de esta real audiencia territorial, si alguna persona tuviese que deponer en contra, lo hará en el término de tercero dia.

EN LA IMPRENTA TORMENTARIA.